
A 2 DOMINGO 8 DE DICIEMBRE DE 2024 OPINIÓN
C A R T A S

Similitud

Señor Director:
Una vez conocida la forma en que las isapres

harían efectiva la devolución implícita en la Ley
Corta, surgieron las voces críticas de los mis-
mos que aprobaron dicha ley. ¿Sucederá lo
mismo una vez en marcha el Ministerio de
Seguridad?

ALBERTO OVALLE BARROS

Presunción 
de inocencia

Señor Director: 
En relación con la carta que ayer se le

publicó a la alcaldesa de Vitacura, Camila
Merino, debo hacer las siguientes precisiones.
En primer lugar, el presidente del Club de Polo
no invitó a Raúl Torrealba al comentado al-
muerzo, lo hice yo. Reservé la mesa para ocho
personas, y cursé la invitación, tanto a Raúl
como a otras siete personas a través del chat
que un pequeño grupo de amigos tenemos para
comunicarnos. El presidente del Club no asistió
al almuerzo en su calidad de tal, sino como
amigo del invitado .

Dicho lo anterior, me parece que se equivoca
la alcaldesa. Las instituciones en este caso en
particular sí están funcionando y avanzando, y
deben andar a la velocidad que lo complejo del
tema requiere, y no a la pinta que ella quiere. 

Aquí nadie estaba celebrando nada, fue
simplemente un gesto de amistad de un grupo
de amigos que no se creen caídos del cielo.

GERMÁN GRUZMACHER

Abogado

“Permisología 
en educación”

Señor Director:
Felicito a Ignacio Briones y colegas por

poner el dedo en la llaga respecto de la buro-
cracia a que se ven sometidos los directores
escolares, que solo pueden dedicar el... ¡16% de
su tiempo a la enseñanza! Esto es demasiado
grave. El titular, sin embargo, no es adecuado. 

La jungla “permisológica” alarga grosera-
mente los tiempos de autorización de las
inversiones, pero, una vez otorgadas, la inver-
sión se realiza y la vida continúa. En el caso de
los directores de escuela, deben convivir con
esta lápida burocrática para siempre... o hasta
que se cansan y renuncian.

En 2018, el Presidente Piñera, alertado por
una encuesta de Educación 2020 a una mues-
tra de directores sobre el tema convocó a la
Comisión #TodosAlAula para proponer mejoras
al sistema. La Comisión fue ampliamente
transversal. Presidida por Mariana Aylwin,
participaron diversos think tanks, el Colegio
de Profesores, directores, asociaciones de
colegios, Enseña Chile y la propia Educación
2020 entre otros. Se propusieron más de 40
iniciativas de simplificación, pero, evidentemen-
te, el solo espesor del manual de 200 páginas
publicado por Mineduc es señal de que se hizo
poco y nada.

Para que sus lectores puedan ubicarse en la
kafkiana realidad, algunas frases de la encues-
ta: “Nos solicitaron tres cotizaciones por la
copia de seis llaves, que tenían un costo de 5
mil pesos”; “Tuve que comprar una cuerda y
cortarla en pedazos, y así justificar frente a un
fiscalizador la existencia de una cuerda de
saltar que se había desgastado y que tiramos a
la basura”; “Es común que desde la Superinten-
dencia, la Agencia de la Calidad y la Provincial
nos soliciten información que está en las
plataformas del Mineduc”; “En 2017 llegó
Contraloría a fiscalizar compras de 2013”. 

No solo hay exceso de normas, también hay
exceso de descriterio de miles de funcionarios
que no tienen otra cosa mejor que hacer.

Sugiero a la comisión de Educación de la
Cámara que cite al ministro, no para castigar ni
reclamar, sino para evaluar la situación y
retomar las recomendaciones arriba referidas.

MARIO WAISSBLUTH

“Incendio de 
la Compañía”

Señor Director:
Con interés leí la publicación de Corusco en

la sección Día a Día del viernes sobre el “Incen-
dio de la Compañía”. Es un episodio trágico y
conmovedor de nuestra historia que, efectiva-
mente, guarda relación con la profunda devo-
ción de los chilenos a la Virgen María. Sin
embargo, me permito corregir un detalle que
puede haber pasado inadvertido para muchos
lectores: la solemnidad de la Inmaculada
Concepción, celebrada el 8 de diciembre, no
conmemora la concepción de Jesucristo, sino la
de la propia Virgen María.

Este dogma, proclamado por el Papa Pío IX
en 1854, afirma que María fue preservada del
pecado original desde el primer instante de su
existencia. Es un privilegio único, dado que ella
sería la Madre del Redentor. Su “concepción
inmaculada” no se refiere al momento en que
concibió a Jesús, sino a su propia existencia
como un don especial de Dios, reflejo de su
misión en la historia de la salvación.

María, concebida sin pecado, es un signo de
esperanza para los cristianos: en ella, modelo
de la Iglesia, vemos cómo la humanidad fue
pensada y creada sin pecado por Dios. Su
pureza nos invita a confiar en que, con la gracia
de Dios, también nosotros podemos vencer el
mal y ser instrumentos de paz.

Esto se refleja cada año en el Santuario de
Lo Vásquez, donde miles de peregrinos cami-
nan desde distintos lugares movidos por la
esperanza. Su caminar se convierte en un acto
de fe, porque con la Virgen María la adversidad

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

nunca tiene la última palabra.
Aprovechemos este 8 de diciembre para

mirar a la Virgen con gratitud y renovar nues-
tra confianza en su intercesión. También hoy
ella sigue siendo madre y guía para nuestro
caminar.

CÉSAR FLORES CANO, PBRO.

Sacerdote Diocesano de Valparaíso
Vicerrector, Santuario Purísima de Lo Vásquez

Rebaja del impuesto
corporativo

Señor Director:
Recientemente, tanto la Sofofa como la CPC

han planteado la necesidad de bajar la tasa de
impuestos corporativos de 27% a 23%, argu-
mentando que este último nos sitúa en el
promedio de los países de la OCDE. Si bien es
una medida urgente para mejorar la competiti-
vidad y atraer inversiones, es una propuesta
tímida.

Primero porque nuestra realidad dista de ser
similar al “promedio” de los países de la OCDE.
Y después de una década del aumento de la
tasa de impuesto corporativo desde 20% a
27% no hay dos opiniones en cuanto a que fue
una mala decisión. Debemos volver al 20%,
para competir de verdad y generar un impulso
a la inversión y el empleo. 

Pero una rebaja de esta naturaleza genera-
ría en el corto plazo un mayor déficit fiscal
entre 0,7 y 1 punto del PIB, que debe ser
compensada; de lo contrario, solo generará
mayor endeudamiento público. 

El mayor crecimiento tendencial por este
impulso a la inversión llegará, pero tardará.
Eliminar exenciones y la eficiencia del gasto
público son una opción para compensar la
rebaja. Pero no nos hagamos trampa. Sabemos
que ninguna de esta larga lista de medidas
conocidas tiene posibilidad de implementarse,
sin un buen acuerdo técnico-político transversal
mediante.

Y en ausencia de un buen acuerdo y si
seguimos aplicando la misma receta del pasa-
do, la política no solo dejará la tasa de impues-
to corporativo en 27%, sino que recurrirá al
viejo y conocido camino de aumentar los
impuestos, donde siempre encontrará un buen
relato para justificarlos. Esa es nuestra historia
tributaria, no nos hagamos los lesos. 

MATÍAS ACEVEDO F.

CIES UDD

El desinterés 
por lo ajeno

Señor Director:
Habiendo partido este gobierno con refor-

mas que buscaban gravar el capital y el patri-
monio, ahora proponen bajar el impuesto a las
empresas, a cambio de subírselos a los emplea-
dos bien remunerados.

¿Se habrán hecho la pregunta de a quién se
beneficia, y a quién se perjudica?

Las empresas cuentan con capital, y perso-
nas, como recursos. Para una empresa intensi-
va en capital, que contrata pocas personas,
esta reforma será positiva. Sin embargo, para
las empresas de servicios, que dependen
principalmente de personas para el desarrollo
de sus actividades (como las pymes, y las
startups tecnológicas, elogiadas por el Presi-
dente Boric en el pasado EtMDay), al subirle el
impuesto a su principal insumo —los sueldos
de las personas que contratan— la bajada de
impuestos no tendrá ningún beneficio.

Así, el ministro Marcel y este gobierno dicen
querer reactivar la economía, pero lo hacen
solo para un sector, el intensivo en capital,
castigando a las empresas de servicio, y a las
personas que no tienen otro capital más que su
trabajo.

¿Por qué el cambio? ¿Se convencieron de la
importancia del crecimiento de las empresas

intensivas en capital? ¿Hay un estudio que
muestra que “los más ricos” son estos emplea-
dos bien remunerados, y no los dueños de estas
empresas beneficiadas? ¿O muestra esto el
desinterés por entender el impacto de sus
reformas en el sector privado, siendo para ellos
irrelevante de dónde salga la plata?

GEORGES DE BOURGUIGNON COVARRUBIAS

Crónica para el
Futuro: Inseguridad

Señor Director: 
Nos decían que era nuestra imaginación,

después hablaban de la sensación de inseguri-
dad, de pronto nos encontramos con la cruda
realidad de que vivimos con temor en un país
inseguro.

Es crucial que este tipo de reportajes no solo
documenten y nos abran los ojos para entender
la real dimensión del problema, sino que impul-
sen un cambio para revertir esta situación.
Esperemos que con el tiempo estas páginas se
convertirán en un mal recuerdo y no en la
crónica anunciada de un país que no supo
reaccionar a tiempo.

ANDRÉS SCHNITZER ECHEVERRÍA

Estafas por 
internet y RUT

Señor Director:
Por décima vez recibí una llamada —proba-

blemente desde alguna cárcel— tratando de
estafarme con el mismo cuento. Me dicen que
valide dos transferencias realizadas desde mi
cuenta corriente. Conocen mi nombre, mi
número telefónico y mi RUT. Previamente, con
este último dato, bloquean mi palabra clave en
el acceso al banco digitando tres veces códigos
inventados por ellos mismos. Aparte de la
llamada, mandan un mensaje corto a mi teléfo-
no móvil advirtiendo que mi cuenta fue blo-
queada, con un enlace falso. 

El objetivo final es obtener la nueva clave
que yo debiera crear para acceder al banco.
Todo esto se evitaría si en vez de usar mi RUT
como nombre de usuario, el banco me ofreciera
otra alternativa, obviamente desconocida para
los estafadores porque ya no sería mi RUT.
Desgraciadamente, hoy casi todos los sitios
chilenos asumen el RUT como nombre de
usuario. Si bien es razonable desde el punto de
vista de recordación de claves, ya no lo es
desde el punto de vista de la ciberseguridad. 

ALBERTO MORDOJOVICH

Ingeniero civil

Cifras de turismo
Señor Director:
Con sorpresa nos encontramos con la nota

“Eventual deterioro de imagen país preocupa al
turismo”, de la edición de Crónica para el
Futuro, de “El Mercurio”, publicada el 6 de
diciembre, donde se menciona que según
Sernatur, “en los últimos cuatro años, la llegada
de extranjeros cayó un 30%”, lo que se traduci-
ría en “una pérdida económica estimada en
más de 600 millones de dólares en 2024”,
entre otras afirmaciones.

Como Subsecretaría de Turismo y Sernatur
queremos aclarar que ninguna de las dos
instituciones fue contactada para esta nota ni
tampoco verificaron las cifras mencionadas con
la realidad actual, haciendo un análisis compa-
rativo obsoleto entre los años 2018 y 2023.
Queremos mencionar que Chile mantiene una
sólida recuperación de turistas extranjeros, lo
que se traduce en que a octubre del presente
año tengamos 4 millones de llegadas, lo que
significa un aumento de un 7,7% si lo compara-
mos con el mismo período de 2019, mostrando
ya en la actualidad una recuperación de las
cifras previas a la pandemia. Esta recuperación

de llegadas además significa que a fin de año
se proyecta un incremento de 8,8% respecto
del año 2019, lo que se traduce a 4,9 millones
de llegadas de turistas en 2024. 

Asimismo, nuestros principales mercados
emisores, como Brasil, han registrado cifras
históricas de llegadas a Chile hasta octubre de
2024, lo que ha sido ampliamente destacado
por los medios de nuestro país, con un 71,2%
más de llegadas que en el mismo período de
2023. Y en el caso de Argentina, con un 60%
de llegadas en lo que va del año.

Además, este año también se han anotado
excelentes cifras para los viajeros provenientes
de Colombia y México, que han aumentado sus
llegadas en un 19,1% y un 14,3% respecto a
2019.

En relación con la mención de la alerta
emitida por Estados Unidos en septiembre de
este año, debemos informar que el número de
turistas provenientes de este mercado ha
aumentado en un 6,8% respecto al 2023.

VERÓNICA PARDO LAGOS

Subsecretaria de Turismo

CRISTÓBAL BENÍTEZ VILLAFRANCA

Director nacional de Sernatur

N. de la R.: Efectivamente, la comparación
corresponde a 2018 y 2023 (último año con
estadísticas completas). Consideramos que
tenía sentido una comparación con el 2018 y
no el 2019 por el impacto que tuvo el estallido
en el turismo. Para ello se utilizaron los propios
datos de la cuenta pública de Sernatur: en
2018 llegaron 5.722.928 turistas extranjeros al
país, y en 2023 fueron 3.730.507, es decir, una
disminución de 34,8%. 

“Problemas 
en el aeropuerto”

Señor Director:
Respecto del editorial que se refiere a los

problemas operacionales conocidos en las
últimas semanas en el Aeropuerto de Santiago,
creemos necesario dar nuestra visión para
aportar en acciones que avancen en la solución
de nudos críticos para mejorar la experiencia
de los pasajeros.

El contrato de concesión del Aeropuerto de
Santiago ha permitido construir un terminal
internacional de primer nivel, no solo por su
arquitectura de punta y tecnologías de última
generación, que han mejorado la primera
imagen de Chile, sino también porque es opera-
do por una concesionaria cuyos controladores
están a cargo de otros 100 aeropuertos del
mundo. 

La concesionaria ha ejecutado un diseño
delineado en un plan encabezado por la Direc-
ción de Aeropuertos del MOP y que establece
definiciones acordes al marco normativo actual.
Por ejemplo, las veredas rodantes que se
señalan como cortas y discontinuas se imple-
mentan así de acuerdo a la norma antisísmica.
Y las distancias entre los controles de seguri-
dad y las zonas de embarque son iguales o
menos que en aeropuertos como los de Madrid,
Sao Paulo o Ciudad de México.

Los sistemas con los que se controlan temas
como migración, eventuales restricciones para
los viajeros, viajes de menores, entre otros, son
responsabilidad de las instituciones públicas
con las facultades y obligaciones en esas
materias. Por esto, tótems de identificación y el
control de seguridad del Terminal Nacional son
responsabilidad exclusiva, y por fundadas
razones, de PDI.

Con todo, es cierto que podría avanzarse en
la creación de alguna instancia coordinadora,
hoy inexistente, para los servicios públicos que
operan en el aeropuerto. 

Con una medida como esta, las decisiones de
refuerzos de dotación en temporadas con alto
flujo o la implementación de nuevas tecnologías
en consonancia con todas las entidades relacio-
nadas, podrían tener un sistema de gobernanza.

Tenemos la oportunidad de corregir nudos

complejos y aprovechar una infraestructura de
lujo para que el Aeropuerto de Santiago sea un
ejemplo entre las infraestructuras de transpor-
te aéreo de la región. El Gobierno tiene la
palabra. 

LEONARDO DANERI

Presidente de Copsa

Parásitos mentales
Señor Director: 
Humberto Maturana Romesín —consagrado

polímata chileno— decía que “el amor es la
aceptación del otro como legítimo otro en
convivencia con uno”. Al contrario, el libro
“Parásitos mentales” de Axel Kaiser —entrevis-
tado recientemente en su medio— entiende la
inclusión, la diversidad y otros conceptos
propios de las sociedades modernas como
“neuroparásitos” que “infectan el pensamiento”,
“determinan la conducta del huésped”, “aumen-
tan la delincuencia” e incluso pueden provocar
la “destrucción de la vida civilizada”. Todo esto
ignora la vasta evidencia científica que demues-
tra que la conducta y el pensamiento son
productos de estados corporales/fisiológicos en
contextos socioculturales. 

La sencilla propuesta de Kaiser trivializa
debates esenciales para la sociedad y deslegiti-
ma ideas clave para el progreso y la libertad.
Reducir ideas complejas a metáforas intelec-
tualmente simples como el “parasitismo” es
científicamente inexacto y socialmente irres-
ponsable. ¡Cuántos recursos para tratar de
deslegitimar pilares del progreso y la libertad
humana, como el sufragio femenino y derechos
civiles!

La ciencia cuestiona con rigor, no con
alarmismo. Necesitamos diálogos éticos, amo-
rosos y basados en evidencia. Necesitamos
bienestar, respeto y libertad, no narrativas que
dividan, dañen y estigmaticen. Solo así avanza-
remos hacia una sociedad verdaderamente
humana.

FRANCISCO PARADA

Director Centro de Estudios en Neurociencia
Humana y Neuropsicología UDP

Santuario 
Nacional de Maipú

Señor Director:
Bueno sería que exista una partida de

recursos monetarios en el Presupuesto de la
Nación o especiales fondos estatales para que
ayuden a la costosa manutención y puesta en
valor del Santuario Nacional de Maipú, cuna de
nuestra patria y que es motivo de orgullo y
unión para todo el pueblo de Chile. A su vez,
sería muy positivo que las actuales autoridades
municipales de Maipú restituyan las asignacio-
nes que por muchos años contribuyeron a
solventar, en parte, su costoso mantenimiento. 

Es triste constatar que un templo y santua-
rio de tanta importancia para Chile cuente con
la frágil y precaria ayuda de donaciones volun-
tarias. 

Es evidente que el estado de conservación
actual requiere importantes recursos perma-
nentes para su puesta en valor e inversiones en
techumbres, iluminación, estacionamientos,
ornamentación, paisajismo, seguridad y un
sinnúmero de otros gastos, que permitirían
ponerlo en el estado prístino en que realmente
debe estar.

MATÍAS PÉREZ C.

Abogado

“Leyendo 
entre líneas”

Señor Director:
Recuerdo de niña cuando me mandaban a

poner la mesa porque venían visitas y yo
sacaba la loza que usábamos en el día a día.
“No, son visitas, saca la otra loza”, me decían.
Más que ostentar o querer lucirse, recuerdo
haber concluido que la idea detrás era hacerle
sentir a esas personas que venían a nuestra
casa, lo importante que eran y que ameritaba
su presencia utilizar lo mejor que teníamos. 

Acto seguido, lavarse la cara y pasarse la
peineta. Misma premisa, si alguien viene a mi
casa, se merece mi mejor versión, y la de la
mesa también. 

No veo que pequeños detalles como estos se
contrapongan a poseer un prestigioso currículo
académico en matemáticas, ni menos a la
loable labor vocacional de dedicar tiempo ad
honorem a acercar a miles de niñas y niños al
conocimiento y florecimiento de sus talentos.
Por el contrario, esos niños se merecen la mejor
versión de esos dedicados y preparados docen-
tes. Se avecinan largos días estivales y sus
incontables panoramas, seguro habrá innume-
rables ocasiones para lucir atuendos casuales.

MARIELLA BISSONE

Arte de la
conversación

Señor Director: 
Muy lúcida la columna de Pedro Gandolfo.

Se dice que en Chile cuando alguien quiere
hacer el cuento corto... ya es demasiado tarde.

GABRIEL GUILOFF

En el día de ayer, en una fría tarde de Roma, un grupo de chilenos
asistimos a la ceremonia en que monseñor Fernando Chomali fue
creado cardenal por el Papa Francisco en el Consistorio realizado en
la Basílica Vaticana de la Plaza San Pedro. Estar
presentes y acompañarlo ha sido una oportuni-
dad muy especial, pero representa también un
compromiso.

En nuestros más de 200 años como repúbli-
ca independiente, solo habíamos tenido ocho
cardenales. Monseñor Chomali es, entonces, el
noveno cardenal de nuestra Iglesia, desde que
monseñor José María Caro fuera creado por el
Papa Pío XII, en el Consistorio de mayo de
1946. Las probabilidades de estar presentes en esa solemne cere-
monia son, en consecuencia, muy bajas, y agradezco profundamen-
te haber tenido precisamente esa oportunidad. Sin embargo, tam-
bién creo que —para quienes nos sentimos parte de la Iglesia
Católica— haber sido testigos de este acontecimiento involucra
además una gran responsabilidad.

El término cardenal deriva del latín cardo o bisagra, lo cual sugiere
el crucial papel de apoyo y compañía en la fe que desempeñan, cola-
borando y apoyando al Papa en el gobierno de la Iglesia. Los prime-
ros cardenales fueron creados en el siglo XII. Sin duda, la principal
misión del colegio cardenalicio es elegir al Sumo Pontífice; sin embar-
go, también está dentro de sus funciones aconsejar y acompañar al
Papa, presidir organismos de la Curia Romana y participar en congre-
gaciones, consejos y otros órganos de administración de la Santa
Sede. Así también, muchos cardenales gobiernan arquidiócesis rele-
vantes, como es la nuestra de Santiago. Son todas ellas responsabili-
dades de la mayor complejidad y en su cumplimiento se requiere el
ejercicio de numerosas virtudes.

Monseñor Chomali, nieto de inmigrantes provenientes de Palestina,
estudió en la Alianza Francesa y en el Instituto Nacional. Ingeniero
civil de la UC, ingresó al Seminario Pontificio Mayor y fue ordenado
sacerdote el año 1991. Estudió Licenciatura en Teología Moral y un
Doctorado en Teología en Roma, junto con un Magíster en Bioética
en el Instituto Juan Pablo II. Fue profesor de Bioética en la Escuela
de Medicina de nuestra universidad, además de realizar docencia en
Ética en la Escuela de Ingeniería y en la Facultad de Teología. En el

año 2006, fue designado obispo auxiliar de Santiago por el Papa
Benedicto XVI. Luego, en 2011, fue nombrado arzobispo de Concep-
ción, en donde realizó una notable labor pastoral, destacando su
preocupación por los más pobres y la implementación de innovadoras
iniciativas que mostraron a una Iglesia presente en las necesidades
acuciantes de la población. La feligresía le respondió apoyando con
entusiasmo y lealtad a su pastor.

En octubre del año pasado, el Papa Francisco lo nombró arzobispo
de Santiago y —en esa condición— me ha correspondido trabajar
con él, al asumir como Gran Canciller de nuestra universidad. Sus
primeras reacciones al momento de la designación fueron: “Acepto
este nuevo encargo pastoral con humildad y la convicción de que
Jesucristo es el centro de la historia y que predicarlo a ÉL a tiempo y
a destiempo es el mejor servicio que le podemos hacer a la sociedad”.
Desde entonces, hemos visto a un arzobispo activo, preocupado de
proclamar el evangelio y de expresar la voz de la Iglesia frente a las
diferentes temáticas públicas. 

Desde que se conoció la noticia de su creación cardenalicia, monse-
ñor Chomali ha manifestado su gratitud al Papa, expresando que este
era un reconocimiento para la Iglesia en Chile. Ayer manifestó: “el
mejor servicio que puedo prestar es anunciar el Evangelio”. Esa señal
de humildad y sencillez nos compromete a todos quienes somos parte
de ese pueblo. Como testigo de la ceremonia de su creación cardena-
licia el día de ayer, también tomo conciencia de la responsabilidad de
apoyarlo y acompañarlo en el ejercicio de las inmensas tareas pasto-
rales que ha asumido.

La ceremonia ayer en Roma fue sencilla, solemne y emotiva, con la
presencia de una gran mayoría de los cardenales de la Iglesia. Acom-
pañamos a monseñor Chomali sus familiares directos, obispos, sacer-
dotes y religiosas, representantes del Gobierno, de la Universidad
Católica, de organizaciones de Iglesia, de la cultura, de parroquias y
un gran grupo de amigos. El Papa Francisco hizo un llamado a estos
nuevos cardenales a “caminar detrás del Señor”, y recalcó que sus
principales tareas eran “el anuncio de la palabra y la oración”. Mani-
festamos la alegría de tener un nuevo cardenal para nuestro país. El
signo de una Iglesia viva, que se renueva y crece en la fe, con la
mirada de entregar una palabra de esperanza a la sociedad.

IGNACIO SÁNCHEZ D.

Rector, Pontificia Universidad Católica de Chile

Un nuevo cardenal para Chile
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